
ОГРАНИЧЕНИЯ, НАПРАВЛЕННЫЕ 
НА ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ РАСПРО-
СТРАНЕНИЯ КОРОНАВИРУСА НА 
ТЕРРИТОРИИ КАМЧАТСКОГО 
КРАЯ, ПРОДЛИЛИ ДО КОНЦА 
НОВОГОДНИХ КАНИКУЛ. МЕЖДУ 
ТЕМ РЕСТОРАТОРЫ ЗАЯВИЛИ, 
ЧТО ОНИ НАХОДЯТСЯ НА ГРАНИ 
БАНКРОТСТВА.

ОСТАЛИСЬ БЕЗ ПОДДЕРЖКИ

До 10 января в списке анти-
коронавирусных мер остаются 
режим самоизоляции для жи-
телей края в возрасте 65 лет и 
старше (кроме медиков), требо-
вание ношения масок в обще-
ственных местах и транспорте, 
запрет на проведение массовых 
мероприятий, а также на рабо-
ту предприятий общественного 
питания после 23 часов.

Между тем владельцы 18 ре-
сторанов и кафе обратились к гу-
бернатору с просьбой разрешить 
заведениям работать по ночам. 
Авторы обращения написали, 
что у них есть обязательства по 
аренде, коммунальным услугам, 
кредитам, зарплате, налогам, а 
посетители даже вечером пере-
стали идти в кафе и рестораны, 
так как не видят смысла сидеть 
в заведениях до 23 часов. При 
этом, как отмечается в письме, 

со стороны го су дар ства даже 
речи не идёт о дополнительной 
поддержке.

Авторы утверждают, что кафе 
и рестораны строго соблюдают 
рекомендации Роспотребнадзо-
ра. «Однако, несмотря на это, 
предприятия общественного 
питания с залами обслужива-
ния объявлены главным пособ-
ником распространения коро-
навирусной инфекции. Между 
тем это ни в коей мере не со-
ответствует действительности. 
Конкретно эта ограничительная 
мера, во-первых, не подкрепле-
на никакими объективными 
доказательствами её необходи-
мости, а во-вторых, не имеет 
эффективности», – говорится в 
обращении.

«КУБЫШКИ» УЖЕ ПУСТЫ

В письме к губернатору отме-
чается, что по данным санитар-
ных врачей, основным местом 
распространения инфекции яв-
ляется общественный транспорт.

«Мы не спекулянты. Мы – от-
ветственные предприниматели, 
и несём огромные убытки. Про-
сим вас провести с предприни-
мателями сферы общественного 
питания встречу, на которой мы 

объективно, с предоставлением 
цифр, расскажем, как обстоят 
дела», – добавляют авторы по-
слания.

Они пояснили, что если в 
течение месяца ситуация не из-
менится, подавляющая доля ре-
сторанов и кафе войдёт в стадию 
банкротства. «Сотни людей, на-
ших сотрудников, остаются без 
работы и средств к существова-
нию. Наши «кубышки», часто 
упоминаемые представителями 
власти в своих выступлени-
ях, не бесконечны и уже давно 
подходят к концу. Всему есть 
свой предел, и наш предел уже 
настал», – резюмировали пред-
приниматели.

Тему ограничений для за-
ведений общепита губернатор 
затронул на совещании в реги-
ональном правительстве в по-
недельник, 30 ноября. Влади-
мир Солодов заявил, что отмена 
ограничительных мер пока не 
обсуждается. «На моё имя по-
ступают открытые письма о том, 
чтобы снять ограничения до 23 

часов. Это невозможно, более 
того, сейчас рассматривается 
другое ограничение – до 21 ча-
са», – заявил глава региона.

Он поручил министру эконо-
мического развития и торговли 
края Юлии Морозовой провести 
встречу с предпринимателями и 
представителями Роспотребнад-
зора и обсудить дополнительные 
санитарные требования к рабо-
те учреждений общественного 
питания.

ПОШЁЛ ДОБРОВОЛЬЦЕМ

Двумя днями ранее, 28 ноя-
бря, Владимир Солодов попро-
бовал себя в качестве волонтёра. 
Он доставлял лекарства амбу-
латорным больным коронави-
русом.

О волонтёрской работе губер-
натор рассказал в своём аккаун-
те в «Инстаграме», опубликовав 
фотографии, где он облачён в 
защитный костюм. «Наш ре-
гион в полном объёме получил 
препараты для обеспечения ам-
булаторных больных COVID-19. 
И сейчас, самое главное, вовремя 
доставлять бесплатные лекарства 
тем, кто лечится дома. Сегод-
ня сам проехал по нескольким 
адресам и развёз медикаменты. 
Доставка требует строгого со-
блюдения правил и слаженно-
сти действий всех ответственных 
служб. Проверил, будем прора-
батывать и улучшать», – подпи-
сал публикацию Солодов.

Речь идёт о доставке лекарств 
из списка, рекомендованных 
Минздравом РФ, которые кра-
евые власти закупают на фе-
деральные деньги. Некоторых 
подписчиков пост главы регио-
на не впечатлил. Одни пользо-
ватели упрекнули губернатора 
в популизме, другие в коммен-
тариях пишут, что в продаже нет 
таких лекарств, а система здра-
воохранения не обеспечивает 
препаратами всех больных.

Владимир БЫСТРОВ

В ОГРАНИЧЕННОМ РЕЖИМЕ
Новый год камчатцы встретят дома

Губернатор поработал волонтёром.

БЕНЗИН ВНОВЬ ПОДОРОЖАЛ
КОШЕЛЁК

Автомобильное топливо 
опять подорожало. Это в ка-
кой раз за год?
Д. Хомяков, Петропавловск

На АЗС основного постав-
щика топлива на полуостров 
«ННК-Камчатнефтепродукт» 
1 декабря вновь сменились 
ценники. Это уже пятое подо-
рожание с начала года. В этот 
раз цены повысились на 29-33 
копейки.

Теперь литр бензина самой 
популярной марки АИ-92 на 
заправках ННК в Петропав-

ловске-Камчатском стоит 50 
рублей 15 копеек за литр (до 
повышения было 49,86). АИ-95 
стоит 54 рубля (53,69 копеек); 
АИ-98 – 56 рублей 17 копеек 
(55,85), дизтопливо – 57 рублей 
38 копеек (57,05).

Напомним, компании при-
надлежит около 30 % всех за-
правок в регионе. В прошлом 
году она поднимала цены на 
бензин на своих АЗС восемь 
раз. В этом – пять, последний 
раз 9 ноября. Цена дизтоплива 
тогда выросла сразу на 1 рубль 
62 копейки, а бензин подоро-
жал на 20-22 копейки.

Продолжение темы на стр. 2

ЗАМПРЕДОМ СТАЛ ГЕНЕРАЛ
КАДРЫ

В крае по-прежнему фор-
мируется состав правитель-
ства региона. Какие назна-
чения произошли?

А. Яков, Мильково

На минувшей 
неделе губерна-
тор назначил 
заместителем 
п р е д с е д а т е -
ля правитель-
ства – мини-

стром специальных программ 
Камчатского края Александра 
Заболиченко.

Новому зампреду краевого 
правительства 51 год, он гене-
рал-майор юстиции. Работал 
руководителем следственных 
управлений СКР сначала в 
Сахалинской области, потом 

в Якутии. Несколько недель 
назад Александр Заболичен-
ко уволился из правоохрани-
тельных органов и переехал из 
Якутии на Камчатку. Это уже 
третий зампред в правительстве 
края, перебравшийся на полу-
остров из Республики Саха.

Кроме того, 
в  понедель-
ник, 30 ноя-
бря,  42-лет-
ний Алексей 
К у м а р ь к о в 
избавился от 
приставки врио и стал полно-
ценным министром природных 
ресурсов и экологии Камчатки. 
Он родился в Новосибирске, 
окончил Томский политехни-
ческий университет по специ-
альности геоэколог. В прави-
тельстве края работает с 2008 
года.

АВТОСТОЯНКУ ПЕРЕОБОРУДУЮТ 
В ШТРАФПЛОЩАДКУ

ПАРКОВКА

Что планируют городские 
власти построить на месте 
автомобильной стоянки на 
Горизонте?

А. Купринский, 
Петропавловск

Мэрия Петропавловска-Кам-
чатского планирует перепро-
филировать муниципальную 
автомобильную стоянку на 
проспекте Циолковского, 57/1, 
неподалёку от остановки «Дис-
петчерская» в микрорайоне Го-
ризонт, под штрафплощадку.

Эти изменения связаны с 

закрытием стоянки на улице 
Академика Королёва, 63/2, 
так как земельный участок, на 
территории которого она была 
расположена, передан камчат-
скому управлению ФСБ для 
строительства там ведомствен-
ного госпиталя.

Впрочем, в администрации 
обещают, что на стоянке по 
проспекту Циолковского также 
останутся места для парковки 
автомобилей обычных води-
телей. Кроме этого, в мэрии 
напомнили, что горожане име-
ют право парковать машины в 
любом месте, где это не запре-
щено.

ЛИШИЛАСЬ КВАРТИРЫ ИЗ-ЗА ДОЛГОВ
ЗОНА ЗАКОНА

Могут ли выставить на 
торги квартиру должника?

О. Арефьева, Елизово

Жительница Петропавлов-
ска-Камчатского не спешила 
расплачиваться с долгом в 2,5 
миллиона рублей. Из-за этого 
ей пришлось лишиться квар-
тиры, сообщили в региональном 
управлении Службы судебных 
приставов.

В отношении горожанки воз-
будили исполнительное дело. 
Женщина не выплатила банку 
почти миллион рублей, а так-
же «забыла» об обязательствах 
перед физическим лицом о вы-
плате морального вреда в разме-
ре почти 1,5 миллиона рублей.

В результате квартира жен-
щины была арестована и вы-
ставлена на торги, где была про-
дана за 2,6 миллиона рублей. 
Вырученные деньги пошли в 
счёт погашения задолженности.
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НАШИ «КУБЫШКИ», ЧАСТО УПОМИНАЕМЫЕ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ВЛАСТИ В СВОИХ ВЫСТУПЛЕНИЯХ, 
НЕ БЕСКОНЕЧНЫ И УЖЕ ДАВНО ПОДХОДЯТ К КОНЦУ. «

В Петропавловске-Камчат-
ском индивидуальный пред-
приниматель пытался ограбить 
отделение Сбербанка на Се-
веро-Востоке. Как сообщили 
в краевом управлении МВД, 
инцидент произошёл ночью 25 
ноября. Мужчина закрасил глаз-
ки всех видеокамер в отделении, 
а затем с помощью топора и бол-
гарки попытался вскрыть банко-

мат, в котором находилось более 
3,7 миллиона рублей. Однако 
сработал тревожный датчик. 
Мужчину задержали прибывшие 
охранники частного предприятия 
и передали полиции. Возбужде-
но уголовное дело за покушение 
на кражу в особо крупном разме-
ре. Предприниматель пояснил, 
что на преступление его толкну-
ли материальные трудности.

КСТАТИ

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКАКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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Материалы подготовил Семён ГУЛИН

СОСТОЯНИЕ КОЗЕЛЬСКОГО ПО-
ЛИГОНА ЯДОХИМИКАТОВ ТРЕ-
БУЕТ ЕГО ОПЕРАТИВНОЙ ЛИК-
ВИДАЦИИ, СЧИТАЮТ УЧЁНЫЕ. 
ПОКРЫВАЮЩИЙ МОГИЛЬНИК 
СЛОЙ РАЗРУШАЕТСЯ, И ЭТО МО-
ЖЕТ ПРИВЕСТИ К ЧРЕЗВЫЧАЙ-
НОЙ СИТУАЦИИ.

НЕ ТОТ РЕЛЬЕФ

Как сообщили в Институте 
вулканологии и сейсмологии 
ДВО РАН, полигон был создан 
без учёта геологических осо-
бенностей местности. В ноябре 
учёные провели геофизические 
исследования территории мо-
гильника.

«По результатам интерпре-
тации исследований можно 
сказать, что под верхним слоем 
грунта, толщиной в среднем 2 
метра, до глубины около 8 ме-
тров залегают ядохимикаты и 
пестициды. Ниже расположена 
третья пачка рыхлых отложе-
ний. По данным георадарной 
съёмки, это «коренные» отло-
жения конуса выноса Козель-
ского вулкана», – рассказал 
директор института Алексей 
Озеров.

По его словам, конус был 
активен буквально в прошлом 
веке. По реке Мутнушке сходят 
грязевые потоки. На выходе из 
ущелья часть выносимого по 
реке вулканического материала 
сбрасывается, и она прорезает 
себе новое русло.

«Конус выноса является 
крайне активной формой ре-
льефа, и обустройство на ней 
захоронения ядохимикатов не-
допустимо», – полагает учёный.

РАЗМЫВАЕТ 
ПОВЕРХНОСТЬ

Озеров отметил, что поверх-
ность полигона с ядохимика-
тами начала размываться. На 
космических снимках и на 
местности виден рисунок эро-
зионной сети, образованной, 
по-видимому, во время дождей 
и таяния снега. В некоторых 
местах эрозия уже достигла 

гидроизолирующего слоя (гео-
мембраны).

«Основанием полигона слу-
жит крайне неустойчивый конус 
выноса Козельского вулкана. 

Речная сеть на его поверхности 
показывает, что происходит на-
рушение покрывающего слоя, 
сохраняющего целостность 
захоронения. Кроме того, при 
проектировании подобных 
полигонов обязательно пред-
усматривается, чтобы его ниж-
няя граница была изолирована 
мощным глинистым слоем тол-
щиной до 1 метра или бетонным 
основанием. По результатам 

георадарных исследований та-
кого подстилающего слоя под 
площадью полигона Козель-
ского не установлено», – сказал 
Озеров.

Директор института отметил, 
что район находится в зоне вы-
сокой сейсмической активно-
сти – 9-10 баллов, что повыша-
ет вероятность чрезвычайных 
ситуаций.

«Такие полигоны создаются 
на срок 20-25 лет. Объект был 
создан 40 лет назад, то есть срок 
его эксплуатации уже давно 
истёк. Все данные свидетель-
ствуют об острой необходимо-
сти оперативной ликвидации 
Козельского полигона захоро-
нения ядохимикатов», – резю-
мировал учёный.

Семён ГУЛИН

В ЗОНЕ РИСКА
Козельский полигон необходимо оперативно ликвидировать

Высокая сейсмичность повышает вероятность ЧС.

ПОДРОБНОСТИ
МИЛЛИОНЫ НА РАССЕЛЕНИЕ

ЖИЛЬЁ

Сколько денег выделят 
Камчатке на расселение 
аварийного жилья?

К. Тюкавин, 
Усть-Камчатск

В 2021 году Камчатскому 
краю дополнительно выделят 
деньги на расселение из ава-
рийного жилья. Такое реше-
ние было принято на заседании 
управления Фонда содействия 
реформированию ЖКХ РФ в 
рамках ускоренной реализации 
госпрограммы регионом.

Краю опережающим финан-
сированием из федерального 
бюджета дополнительно выде-
лят 378 миллионов рублей, со-
общил по итогам командировки 
в Москву заместитель предсе-
дателя правительства региона 
Тимофей Смирнов. «Одним из 
условий выделения средств 
является выполнение краем 
взятых на себя обязательств по 
расселению ранее признанного 
аварийного фонда по ускорен-
ному графику. Мы фактически 
на два года опережаем програм-
му по срокам», – сообщил зам-
пред.

НЕ ПЕРЕНЕСЛИ ПАНДЕМИЮ
ЭКОНОМИКА

Сколько предприятий за-
крылось в крае в этом году?

Е. Блохинова, 
Петропавловск

Камчатстат опубликовал дан-
ные о количестве организаций, 
которые открылись в крае или 
были ликвидированы, за девять 
месяцев. Выяснилось, что пер-
вых более чем в 2,5 раза меньше 
вторых.

Согласно статистике, с ян-
варя по конец сентября, на 
Камчатке было зарегистриро-
вано 323 новых организации, а 
ликвидировано 849 компаний. 
Превышение количества лик-
видированных организаций над 

вновь созданными произошло 
по всем видам экономической 
деятельности.

Так в сфере сельского и лес-
ного хозяйства, охоты, рыбо-
ловства и рыбоводства за девять 
месяцев были зарегистриро-
ваны 22 новые компании, а 
ликвидированы – 98. В сфере 
строи тельства появились 42 но-
вые организации, а исчезли – 
109. В сфере торговли и ремонта 
автомобилей – 71 и 202, в обра-
батывающих производствах – 
11 и 52, в сфере информации и 
связи – 2 и 25.

Всего по состоянию на 1 ок-
тября в крае были зарегистри-
рованы 9 620 организаций. Год 
назад этот показатель составлял 
10 322.

АЛКОГОЛЬ ЖИЗНИ НЕ ПРИБАВЛЯЕТ
БЕЗОПАСНОСТЬ

Как часто камчатцы тра-
вятся некачественным ал-
коголем?

С. Крюков, Петропавловск

За девять месяцев на Камчат-
ке зарегистрировано 107 случа-
ев отравлений людей, которым 
понадобилась медицинская 
помощь. В том числе, четверо 
детей до 14 лет и четверо под-
ростков в возрасте от 14 до 18 
лет, сообщили в региональном 
управлении Роспотребнадзора.

«С летальным исходом заре-
гистрирован 61 случай острых 
отравлений химической этио-
логии. В прошлом году, за 

аналогичный период, было 
зарегистрировано 113 случаев 
отравлений, из них лишь 22 
случая закончились летальным 
исходом. Таким образом, не-
смотря на некоторое снижение 
числа пострадавших, количе-
ство случаев со смертельным 
исходом в этом году больше», – 
уточнили управлении.

Там добавили, что 41 че-
ловек в этом году погиб в 
результате отравления алко-
голем. В структуре острых от-
равлений спиртосодержащей 
продукцией ведущее место 
занимают отравления этило-
вым спиртом (91 %), остальные 
случаи – другими спиртами и 
денатуратами.

Козельский полигон находится 
в 35 километрах от Петропавлов-
ска-Камчатского. Захоронения 
сельскохозяйственных ядохими-
катов и пестицидов происходили 
здесь с 1979 по 1982 годы. В 2010 
году могильник был законсерви-
рован. В октябре эксперты вы-
сказывали предположения, что 
ядовитые веществе с полигона 

могли попасть в Авачинский за-
лив Тихого океана, и это приве-
ло к гибели морских животных. 
Однако в ходе исследований эта 
версия не подтвердилась. Тем не 
менее, власти Камчатки приняли 
решение ликвидировать полигон, 
так как он представляет опас-
ность экологии края. Но сроки 
пока не обозначили.

СПРАВКА

ПОЛИГОНЫ СОЗДАЮТСЯ НА СРОК 20-25 ЛЕТ. 
ОБЪЕКТ БЫЛ СОЗДАН 40 ЛЕТ НАЗАД, ТО ЕСТЬ 
СРОК ЕГО ЭКСПЛУАТАЦИИ УЖЕ ДАВНО ИСТЁК.«

КОШЕЛЁК

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНОМ ОПЕРАТИВ-
НОМ СОВЕЩАНИИ 30 НОЯБРЯ 
ВЛАДИМИР СОЛОДОВ ОТМЕТИЛ 
ВАЖНОСТЬ СДЕРЖИВАНИЯ РО-
СТА ЦЕН НА ЖИЛИЩНО-КОМ-
МУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ ДЛЯ НА-
СЕЛЕНИЯ. ТАКЖЕ ОН ПОРУЧИЛ 
ПРОВЕСТИ АНАЛИЗ ДИНАМИКИ 
ЦЕН НА БЕНЗИН И ДИЗТОПЛИВО 
НА КАМЧАТКЕ В СРАВНЕНИИ С 
ДРУГИМИ СУБЪЕКТАМИ ДФО.

Тарифы на коммунальные 
услуги формируются с учётом 
утверждённого правительством 
РФ предельного индекса роста. 
Начиная с 2016 года, в целях со-
циальной защиты и повышения 
качества жизни населения, пра-
вительством края принимаются 
меры по ограничению и сдержи-

ванию роста отпускных тарифов 
для конечных потребителей.

«Сфера тарифообразования 
очень сложна, и ежегодно уста-
навливается больше тысячи 
тарифных решений. Часть из 
них могут идти с повышением, 
часть – с понижением. Это нор-
мальная история. Мы добиваем-
ся сдерживания тарифов внутри 
системы путём балансирования, 
выделения разного рода субси-
дий, перекрёстного финансиро-
вания и так далее. Для отдельных 
категорий предпринимателей в 
ряде случаев по некоторым та-
рифам может наблюдаться не-
значительный рост. Хотя с этим 
мы также боремся. Но роста 
тарифов на ЖКХ для жителей 
в 2021 году быть не должно», – 
отметил губернатор.

Кроме того, глава региона дал 

поручение Региональной служ-
бе по тарифам и ценам готовить 
регулярный обзор цен на бензин 
разных марок и дизельное то-
пливо по Камчатскому краю и 
иным субъектам ДФО. По его 
словам, это необходимо для от-
слеживания динамики.

«У нас ограничены возмож-
ности влияния на поставщиков 
топлива. Есть эффект ползуче-
го роста, мы не всегда можем 
его купировать. Тем не менее, 
это зона, которую однозначно 
нужно держать на контроле и 
где следует вести постоянный 
мониторинг. Поэтому нужно в 
еженедельном режиме делать 
срез цен на бензин и дизтопливо 
за год по субъектам ДФО в срав-
нении с Камчаткой», – добавил 
глава региона.

Василий КОЛЧИН

РОСТА ТАРИФОВ БЫТЬ НЕ ДОЛЖНО

Цены ползут вверх медленно, но верно.

КАМЧАТКА
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О ТОМ, КУДА ПОЕХАТЬ НА НО-
ВЫЙ ГОД, КАК ОТДОХНУТЬ БЕЗ 
РИСКА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ ИЛИ 
ПОПРАВИТЬ СОСТОЯНИЕ ПОСЛЕ 
ПЕРЕНЕСЁННОГО ВИРУСА, РАС-
СКАЗЫВАЕТ ГЛАВА РОСТУРИЗМА 
ЗАРИНА ДОГУЗОВА.

ОТПУСК БЕЗ ОПАСКИ

– Сейчас пандемия, растёт 
количество заболевших – и в 
это же время вы ведёте работу 
по по пуляризации отдыха в стра-
не, запускаете программы поощ-
рения для туристов. Нет в этом 
никакого  противоречия?

– В этом году мы все учим-
ся жить, работать, отдыхать 
и путешествовать в новой ре-
альности, и то, насколько эта 
реальность будет безопасна, 
во многом зависит от всех нас. 
С учётом действующих огра-
ничений мы ещё летом сов-
местно с Роспотребнадзором 
разработали правила безопас-
ности, которым сегодня сле-
дуют все предприятия сферы 
гостеприимства. Были учтены 
международные протоколы 
Всемирного совета по туриз-
му (WTTC), рекомендации 
ВОЗ и Всемирной туристской 
организации (ЮНВТО). Эти 
стандарты включают и правила 
дезинфекции, уборки, и конт-
роль персонала, оказывающе-
го сервисные услуги, и систему 
реагирования при подозрении 
заражения новой инфекцией. 
Конечно, строгий контроль за 
соблюдением ключевого пра-
вила индивидуальной защи-
ты – ношения масок в поме-
щениях и транспорте.

– До недавнего времени ва-
рианты, куда в нашей стране 
поехать на Новый год, ограни-
чивались Великим Устюгом (для 
тех, кто с детьми) либо Красной 
Поляной (для тех, кто катает-
ся на лыжах). Сейчас ситуация 
изменилась. Какие необычные 
направления можно рассмотреть 
для зимнего отдыха?

– В этом году мы активно 
разрабатываем новые предло-
жения и направления для отды-
ха в нашей стране. Для удобства 
читателей разобьём их на не-
сколько групп. К первой отнесу 
тренд этого зимнего сезона – 
оздоровительный отдых. И в 
России для такого отдыха мно-

го возможностей: природные 
лечебные ресурсы и оздорови-
тельные курорты расположены 
по всей стране – от Дальнего 
Востока до Балтики (например, 
большой санаторный кластер 
в Курортном районе Санкт-
Петербурга). Особенно такой 
отпуск показан тем, кто пере-
болел коронавирусом и теперь 
восстанавливается, более того, 
в санаториях разработаны спе-
циальные предложения и ре-
абилитационные программы. 
Отдельное внимание мы хоте-
ли бы обратить на термальные 
источники. Это и укрепление 
иммунитета, хорошее само-
чувствие, и профилактика 
простудных заболеваний, что 
в такой сложной эпидемиоло-
гической ситуации всем нам 
особенно важно. Не будем за-
бывать про знаменитые курор-
ты Кавказских Минеральных 
Вод – Ессентуки, Кисловодск, 
Железноводск, Пятигорск. 
Свои традиции и историю име-
ют и термальные источники 
Краснодарского края – извест-
ная сочинская Мацеста. Есть 
минеральные источники и на 
камчатской Паратунке. Целеб-
ными свойствами знамениты 
радоновые ванны алтайской 
Белокурихи. Жемчужина это-
го сезона, наше открытие – 
отдых на горячих источниках 
Сибири, в Тюменской облас-
ти. Причём от Москвы лететь 
всего два с небольшим часа! 
Сама буквально неделю назад 
открыла там сезон. Всё-таки 
удалось выкроить время и са-
мой окунуться в термальные 
источники, несмотря на насы-
щенную рабочую программу. 
В Тюменской области более 
20 оборудованных терм. Гово-
рят, Менделеев увидел во сне 

 таблицу химических элементов 
после того, как долго купался 
в источниках (смеётся).

– А что во второй группе?
– Её я бы тоже связала с оздо-

ровлением. Это те направления, 
которые позволяют как мож-
но больше времени проводить 
на природе – гулять, кататься 
на велосипеде, дышать целеб-
ным морским воздухом. Это 
«непляжный пляжный отдых», 
как я его называю: Краснодар-
ский край, где в Сочи в январе 
может быть и до +18°С. Либо 
Крым, где можно посетить кра-
сивейшие парки дворцов, им-
ператорских резиденций без 
очередей или взять напрокат 
автомобиль. Дороги Крымско-
го полуострова – одни из самых 
красивых в мире, без преувели-
чения. Их даже с Европой слож-
но сравнить: едешь – и всё вре-
мя открываются невероятные 
по красоте виды, так что можно 
подарить себе незабываемое ав-
томобильное путешествие.

Третий вариант для отдыха – 
горнолыжные курорты, зимняя 
классика. Помимо Красной 
Поляны и «Розы Хутор» есть 
хорошие горнолыжные курор-

ты и в других регионах. Мы 
рекомендуем внимательно по-
смотреть в сторону Кемеров-
ской области и ставшего уже 
известным курорта Шерегеш. 
Снег выпадает там в ноябре, 
раньше, чем на других горно-
лыжных курортах России, – 
сейчас сезон катания там уже 
открыт! И будет открыт до на-
чала апреля. Кроме того, снег 
там высокого качества, так 
называемый пухляк. Именно 
за этим снегом туда сотни ты-
сяч туристов едут каждый год. 
На таком очень комфортно ка-
таться, в том числе и новичкам.

– Какими ещё горнолыжны-
ми курортами можно удивить 
тех, кто в этом году не улетел за 
 рубеж?

– Конечно, горные лыжи – 
это и Кавказ: Архыз, Азау, 
Домбай – сюда, кстати, впер-
вые в этом году сформиро-
ваны пакетные туры. Можно 

кататься на лыжах в Хибинах, 
в Полярных Зорях Мурманс-
кой области, это уже Арктика. 
А там – и увидеть невероятное 
северное сияние, и попробо-
вать вкуснейшую арктическую 
кухню. Хорошие горнолыж-
ные трассы различного уровня 
сложности есть и на Сахалине.

Новинкой этого зимнего се-
зона можно назвать Челябин-
скую область и её курорт «Сол-
нечная долина» – туда один 
из туроператоров запускает 
пакетные туры. Места для лю-
бителей горнолыжного отдыха 
есть и поближе к столицам – 
на курортах Ленинградской 
области и Подмосковья.

Вообще «русская зима» – 
это настоящий туристический 
бренд, и, чтобы путешествовать 
зимой, совсем необязательно 
любить лыжи. Гулять на све-
жем морозном воздухе, кататься 
на санках, на упряжках с хаски, 
заниматься подлёдной рыбал-
кой, отправляться на экскур-
сии на снегоходах – словом, 
провести активный здоровый 
отдых, почувствовать колорит 
настоящей зимы можно в ре-
гионах Русского Севера – Рес-

публике Карелия, Мурманской, 
Архангельской областях. Не 
меньше, чем летом, впечатляет 
зимний Алтай: незамерзающие 
голубые озёра, горы. А Вологод-
скую область, где находится 
вотчина Деда Мороза, в этом 
году мы делаем ещё доступнее: 
с декабря туда, прямо в Вели-
кий Устюг, где есть свой собс-
твенный небольшой аэропорт, 
полетят чартеры. А ещё отпра-
вится специальный новогодний 
экспресс.

В ЧУМАХ

– А если запрос на отдых та-
кой: хочется переворота созна-
ния и острых ощущений – куда 
ехать?

– И такое в России тоже есть! 
Например, Ямал, НАО. Здесь 
есть предложения для незабы-
ваемых впечатлений, например, 
можно пожить в настоящем чу-
ме, побывать в стойбище оле-
неводов, покататься на оленях, 
познакомиться с бытом север-
ных коренных народов. Туда 
есть пакетные короткие про-
граммы (называются «Чумовые 
выходные») – на 3–4 дня можно 
полететь и полностью «переза-
грузить» себя.

– Где вы сами будете отдыхать 
на Новый год?

– Встретить Новый год 
и провести первую половину 
новогодних праздников я пла-
нирую в Ленинградской облас-
ти – буду отдыхать с родителя-
ми, поэтому ничего далёкого 
или слишком экстремального 
не искала. Выбирала между 
Алтаем, где провела свой лет-
ний отпуск, Байкалом (обяза-
тельно поеду в феврале, когда 
там замерзает фантастической 
красоты лёд!) и Питером. В ито-
ге решила по ехать под Питер, 
здесь я ни разу не отдыхала 
зимой, хотя давно собиралась. 
Хочу покататься на лыжах, по-
гулять, подышать свежим воз-
духом, там такие живописные 
леса, множество достоприме-
чательностей. Папа планирует 
выбраться на оздоровительные 
процедуры в санаторий – в Ле-
нинградской области много 
разных предложений.

– Возможно ли, что програм-
ма кешбэка за отдых будет снова 
весной или летом?

– Да, обязательно. Мы исхо-
дим из того, что программы, ко-
торые снижают стоимость и де-
лают поездки внутри страны 
доступнее для туриста, долж-
ны стать регулярными и быть 
постоянной мерой поддержки 
от  Ростуризма.

– В отдыхе по стране всегда 
большая часть трат приходилась 
на авиабилеты…

– С этим мы работаем – с ле-
та этого года совместно с тур-
операторами впервые запустили 
новые чартерные программы. 
Уже точно могу сказать: на Но-
вый год чартеры полетят в Ше-
регеш, Мурманск, Великий 
Устюг, пакетные туры с ними 
активно продаются. Разрабаты-
ваются на новогодние праздни-
ки и чартерные предложения во 
Владивосток. В начале февраля 
добавятся чартеры на Байкал, 
продолжим летать в Шерегеш, 
а летом добавятся Кавказские 
Минеральные Воды, Казань. 
Обязательно будут чартеры и в 
следующем летнем сезоне, их 
будет становиться всё больше. 
С помощью чартеров удалось 
снизить стоимость пакетно-
го комплексного тура в 1,5–2 
раза – в такой входят перелёт, 
проживание и, как правило, 
ещё и завтрак.

– Многие опасаются, что ог-
раничение международного авиа-
сообщения станет таким «ковид-
ным занавесом» на долгие годы 
и туристы не смогут выезжать за 
рубеж, всем придётся отдыхать 
только в стране.

– На сегодня уже возобнов-
лено прямое авиасообщение 
с 15 странами, куда каждый 
спокойно может выехать, соб-
людая, конечно, все принятые 
правила безопасности. Никаких 
искусственных ограничений 
по выезду нет и быть не может. 
Моя ключевая задача – чтобы 
отдых внутри страны по соот-
ношению «цена – качество» 
был конкурентоспособен с за-
рубежными направлениями.

«РУССКАЯ ЗИМА – ЭТО БРЕНД» 
Глава Ростуризма Зарина Догузова – о том, как выбрать направление для новогодних каникул

ОТДЫХ

« ПО НЕКОТОРЫМ ЧАРТЕРНЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ 
ПО РОССИИ ЦЕНА ВСЕГО «ПАКЕТА» В 1,5 РАЗА НИЖЕ, 
ЧЕМ СТОИМОСТЬ ТОЛЬКО ОДНОГО АВИАБИЛЕТА. 
И С ТАКИХ ТУРОВ ТОЖЕ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ 20% КЕШБЭКА!

Дарья 
БУРАВЧИКОВА,
D.Buravchikova@aif.ru

1 2 3

2

КАК ПОЛУЧИТЬ КЕШБЭК ЗА ОТДЫХ?

ВОЗВРАТ   

Оплатить тур 
по России 
до 5 декабря

Путешествие 
должно закончиться 
до 10 января

Минимальный 
срок 
путешествия – 
2 ночи

Поиск туров и отелей – на сайте 
мирпутешествий.рф

Количество 
бронирований 
(и возвратов) 
на одну оплату 
неограниченно

!   Максимум – 20 тыс. руб. за одну 
оплату

Оплата – картой «Мир», 
зарегистрированной 

в программе «Лояльность» от
стоимости 
путешествия

%
20!   Проверьте 

перед
оплатой!

Фото предоставлено агентством Ростуризм

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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ТРУДОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА ЯВЛЯЕТСЯ 
ВАЖНЫМ УСЛОВИЕМ ПОЛНО-
ЦЕННОЙ ЖИЗНИ, УСЛОВИЕМ 
ПРИОБРЕТЕНИЯ ИМ ЭКОНО-
МИЧЕСКОЙ САМОСТОЯТЕЛЬ-
НОСТИ, ПОЗВОЛЯЮЩИМ 
РЕАЛИЗОВАТЬ СВОИ ПРО-
ФЕССИОНАЛЬНЫЕ И ЛИЧНЫЕ 
КАЧЕСТВА И, ЧТО ОСОБЕННО 
ВАЖНО, ПРИОБЩИТЬСЯ К СО-
ЦИУМУ.

ОКАЖУТ 
СОДЕЙСТВИЕ

При обращении в Центр заня-
тости населения города Петро-
павловска-Камчатского за со-
действием в поиске подходящей 
работы, граждане, имеющие ин-
валидность и показания к труду, 
бесплатно получат ряд услуг, в том 
числе консультации по законода-
тельству о труде и занятости. Каж-
дого обратившегося также проин-
формируют о положении на рынке 
труда, востребованных специаль-
ностях и условиях трудоустрой-
ства. Кроме того, специалисты 
Центра бесплатно проведут ин-
дивидуальную психологическую 
консультацию и тестирование с 
целью подбора подходящего до-
ходного занятия либо обучения 
профессиям, востребованным на 
рынке труда.

Также гражданам, имеющим 
ограниченные возможности здо-
ровья, расскажут о возможности 
участия во временных и обще-
ственных работах; проконсульти-
руют по вопросам организации 
собственного дела и разработке 
бизнес-плана; разъяснят порядок 
получения единовременной фи-
нансовой помощи в повышенном 
размере на открытие собствен-
ного дела.

С 1 января 2019 года пере-
чень го су дар ственных услуг, 
оказываемых службой занято-
сти, пополнился организацией 
сопровождения при содействии 
занятости инвалидов. Её пре-
доставляют по личному заявле-
нию и на основании сведений, 
содержащихся в индивидуаль-
ной программе реабилитации 
или абилитации. Данную услугу 
кроме службы занятости могут 
оказывать него су дар ственные, 
добровольческие организации, 
содействующие в трудоустрой-
стве граждан, в том числе по 
оказанию помощи инвалидам 
в формировании пути их пере-
движения до места работы и об-

ратно, на основании договоров, 
заключаемых с органами службы 
занятости населения. Инвалиды 
могут рассчитывать на:

- оказание индивидуальной 
помощи при значительном огра-
ничении жизнедеятельности и 
необходимости поддержки дру-
гих лиц (куратора, профконсуль-
танта, наставника);

- сопровождение на всех 
этапах трудоустройства: в по-
иске работы, трудоустройстве, 
дополнительном оснащении 
(оборудовании) рабочего места, 
адаптации, освоении профессио-
нальных знаний и умений;

- оказание, в случае необходи-
мости, помощи в формировании 

и освоении доступного для 
инвалида маршрута пере-
движения до места работы 
и обратно, а также по тер-
ритории организации-ра-
ботодателя.

АДРЕСНЫЙ ПОДХОД

На практике при трудоу-
стройстве инвалида специ-
алист Центра занятости 
проведёт необходимые 
консультации с работода-
телем для подбора воз-
можных вариантов и пред-
ложений по организации 
взаимодействия инвалида 
с представителем работо-
дателя.

Основные принципы 
проводимой работы сво-
дятся: к адресному подхо-
ду к каждому гражданину; 
выявлению проблемных 

вопросов, связанных с осущест-
влением занятости инвалида, и 
определению возможных вари-
антов их решения; проведению 
необходимых консультаций для 
подбора подходящей работы и 
организации взаимодействия 
инвалида с представителем ра-
ботодателя на собеседовании и в 
процессе трудоустройства.

При этом служба занятости 
оказывает содействие в трудо-
устройстве инвалидам: на вакант-
ные рабочие места (должности), в 
том числе выделенные работода-
телями в счёт квоты; на специаль-
но оборудованные (оснащённые) 
рабочие места; для временного 
трудоустройства безработных 

граждан, испытывающих трудно-
сти в поиске работы.

Так, в этом году в Центр занято-
сти обратилось 28 молодых инва-
лидов, из них семеро, имеющие 
среднее профессиональное об-
разование, и четверо – высшее. 
Трудоустроено девять человек, 
восемь из них – на квотируемые 
рабочие места.

С целью трудоустройства 
гражданам, имеющим невостре-
бованные на современном рынке 
труда специальности, предлагают 
пройти профессиональное обуче-
ние или получить дополнительное 
образование. В случае если и этот 
выбор затруднён, гражданам с 
ограниченными возможностями 
здоровья предлагают получить 
го су дар ственную услугу по про-
фессиональной ориентации с 
целью выявления видов деятель-
ности, позволяющих выполнять 
работу по конкретным професси-
ям (специальностям), наиболее 
соответствующим их опыту, инди-
видуальным способностям и воз-
можностям, а также физическим и 
психологическим качествам.

В целях адаптации инвалидов, 
в том числе молодого возраста, на 
новом рабочем месте овладения 
практическими навыками работы 
в Камчатском крае используется 
практика привлечения настав-
ников, как одна из форм сопро-
вождения лиц с ограниченными 
возможностями.

Дополнительную информа-
цию можно получить, обратив-
шись в КГКУ «Центр занятости 
населения города Петропав-
ловска-Камчатского», по адре-
су: ул. Пограничная, 42/1, тел.: 
41-07-13, 42-60-57, 41-09-24, 
Email: czn41@yandex.ru.

Варвара ПОГОДИНА
На правах рекламы

МНОГИЕ ВОЕННЫЕ, ЗАВЕР-
ШИВ СЛУЖБУ, РЕШАЮТ РЕ-
АЛИЗОВАТЬ СВОЙ ПОТЕНЦИ-
АЛ В СОВЕРШЕННО ДРУГОЙ 
СФЕРЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, НО НЕ 
ЗНАЮТ, С ЧЕГО И КАК НАЧАТЬ. 
В ЭТОМ СЛУЧАЕ НА ПОМОЩЬ 
ПРИДЁТ ГО СУ ДАР СТВЕННАЯ 
СЛУЖБА ЗАНЯТОСТИ, ПРЕДО-
СТАВИВ БЫВШЕМУ ВОЕННОС-
ЛУЖАЩЕМУ РЯД ГО СУ ДАР-
СТВЕННЫХ УСЛУГ.

О том,  на 
что он может 
рассчитывать, 
рассказала на-
чальник отдела 
организации 
трудоустрой-

ства Центра за ня то сти населе-
ния города Пет ропавловска-
Камчатского Ольга Омельченко.

ГАРАНТИРОВАННЫЕ 
УСЛУГИ

- Ольга Владимировна, ка-
кие услуги оказывает ваш 
Центр бывшим военным?

- Перед гражданами, уволен-
ными с военной службы, стоит 
задача адаптации в гражданском 
секторе экономики. С целью по-
иска работы, определения своей 
дальнейшей профессиональной 
карьеры они могут обратиться в 
органы службы занятости, где им 
будет предложен целый комплекс 
го су дар ственных услуг.

Наши специалисты проинфор-
мируют о положении на рынке 
труда в крае, окажут содействие 
в поиске подходящей работы, 

подберут вакансии, 
помогут в выборе 
профессии (специ-
альности), направле-
нии на обучение или 
дополнительное об-
разование с учётом 
предпочтений, инте-
ресов, состояния здо-
ровья, ситуации на 
рынке труда, а также 
организуют участие в 
ярмарках вакансий и 
учебных мест.

Бывшие военные, 
не получающие пен-
сию, в установлен-
ном федеральным 
законом «О занятости 
населения в Российской Феде-
рации» порядке могут быть при-
знаны безработными. В таком 
случае они могут рассчитывать 
на получение следующих го-
су дар ственных услуг по месту 
жительства: индивидуальные 
психологические консультации; 
тестирование с целью подбора 
подходящей сферы профессио-
нального обучения и трудовой 
деятельности; занятия по про-
граммам социальной адаптации 
и психологической поддержки; 
организация участия во времен-
ных и общественных работах; 
обучение профессиям, востре-
бованным на рынке труда; содей-
ствие самозанятости при откры-
тии собственного дела, включая 
оказание единовременной фи-
нансовой помощи, а также ком-

пенсацию затрат при переезде и 
переселении для работы в другую 
местность.

ОБУЧАТ БЕСПЛАТНО

- Как проходит обучение?
- Граждане, уволенные с во-

енной службы, имеют приори-
тетное право пройти обучение 
по направлению органов служ-
бы занятости. Профессиональ-
ное обучение и дополнительное 
профессиональное образование 
бывших военных проводится в 
организациях, осуществляющих 
образовательную деятельность, 
как по месту проживания, так и в 
другом регионе в зависимости от 
программ подготовки.

Обучение проводится по раз-
личным направлениям в виде 

профессиональной 
подготовки и пере-
подготовки, повыше-
ния квалификации 
и завершается ито-
говой аттестацией. 
Также можно прой-
ти обучение с целью 
дальнейшей органи-
зации самозанятости. 
Успешно завершив-
шим обучение граж-
данам выдаётся доку-
мент о квалификации.

- Кто оплачивает 
обучение?

- Го су дар ственная 
услуга предостав-
ляется гражданину 

бесплатно. Кроме того, в период 
обучения гражданам выплачива-
ется стипендия. А в случае на-
правления на обучение в другую 
местность возмещаются расхо-
ды на оплату стоимости проез-
да до места обучения и обратно, 
проживание и суточные. Также 
гарантируется оплата медицин-
ского освидетельствования при 
направлении на обучение по про-
фессии, требующей его прохож-
дение.

- Какие гражданские про-
фессии или специальности 
можно получить при содей-
ствии органов службы занято-
сти?

- Перечень возможных образо-
вательных программ достаточно 
разнообразен:

• специалист по закупкам;

• специалист в области охраны 
труда;

• основы предприниматель-
ской деятельности;

• бухгалтерский учёт, анализ 
и аудит;

• сметное дело (ПК ГрандСме-
та);

• кадровое делопроизводство;
• 1С: Торговля, склад;
• 1С: Бухгалтерия;
• 1С: Зарплата и управление 

персоналом;
• кладовщик (с 1С: Торговля, 

склад);
• контролёр-кассир;
• повар;
• водитель погрузчика;
• электрогазосварщик;
• электромонтёр по ремонту 

и обслуживанию электрообору-
дования;

• слесарь-сантехник;
• слесарь по ремонту автомо-

билей
и многое другое.
Для получения дополнитель-

ной информации необходимо 
обращаться по адресу: Крае-
вое го су дар ственное казённое 
учреждение «Центр занятости 
населения города Петропав-
ловска-Камчатского», 683032, 
г. Петропавловск-Камчатский, 
ул. Пограничная, д. 42/1. Те-
лефоны: 8 (4152) 41-07-21 
(приёмная); факс 8 (4152) 42-
83-19. Режим работы: пн. – 
пт. с 9.00 до 17.00 (перерыв с 
13.00 до 13.48). E-mail: czn41@
yandex.ru. Сайт: www.rabota.
kamchatka.ru.

Василий КОЛЧИН
На правах рекламы

ЗАПАСНОЙ ВАРИАНТ

РАБОТА ДЛЯ ИНВАЛИДА
Как помогают людям с ограниченными возможностями

К каждому человеку – индивидуальный подход.
 Фото Эдуарда КУДРЯВИЦКОГО

Военнослужащих адаптируют к гражданской жизни.

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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ИЗ-ЗА КОРОНАВИРУСА ВО МНО-
ГИХ РЕГИОНАХ ЧИНОВНИКИ ОТ-
МЕНЯЮТ КОРПОРАТИВЫ И МАС-
СОВЫЕ ГУЛЯНЬЯ. НО НА ЁЛКИ, 
ГИРЛЯНДЫ И ЛЕДОВЫЕ ГО-
РОДКИ ПО-ПРЕЖНЕМУ ГОТОВЫ 
СПУСКАТЬ МИЛЛИОНЫ.

Новый год в России тра-
диционно отмечают широко. 
В последние годы в крупных 
городах непременно устраивали 
масштабные гулянья, которые 
щедро оплачивались из бюдже-
та. Но нынче бюджеты в реги-
онах сплошь дефицитные, да 
и эпидемиологическая ситуа-
ция напряжённая. Чиновники 
корректируют планы, однако 
тендеры во многих регионах 
уже были проведены и госкон-
тракты заключены. Поэтому 
массовые народные гулянья 
отменяют, а вот на украшени-
ях и ёлках особо не экономят.

НА УДАЛЁНКЕ  
ИЛИ ПОДПОЛЬНО?

В первую очередь всем чи-
новникам придётся отказаться 
от корпоративов. За казённый 
счёт им гулять давно не поло-
жено, хотя некоторые исхитря-
лись организовать банкет или 
фуршет через госзакупки. Но 
большинство, как и простой 
народ, стали сами скидываться 
на застолье.

Новые времена диктуют но-
вые правила. Например, глава 
Ставропольского края Влади-
мир Владимиров отменил но-
вогодние банкеты. Он посове-
товал подчинённым встретить 
2021 год с семьёй из-за опаснос-
ти заразиться коронавирусом. 
Госзакупки на проведение бан-
кетов (всего на 1,5 млн) пока не 
отменены. На один из них даже 
искали молчаливых официалов, 
которые «не должны разгла-
шать конфиденциальную ин-
формацию, ставшую известной 
при оказании услуг». Однако в 
обладминистрации говорят, что 
это технический момент, ника-
ких торжеств оплачено не будет.

Без банкета за 3 млн руб. оста-
лись слуги народа в Ярославской 
области – там губернатор велел 

«сокращать расходы». Чинов-
никам Сахалина также не поз-
волят шумно проводить 2020-й. 
Правда, некоторые намерены 
за свой счёт «посидеть» в каби-
нете с коллегами, шампанским 
и мандаринами. Для казны это 
бесплатно, а вот для здоровья…

Похожая ситуация практи-
чески во всех регионах. Но есть 
и исключения. В Кузбассе пла-
нируют разрешить проведение 
новогодних корпоративов всем. 
Губернатор Сергей Цивилёв 
рассказал, что наблюдается 
спад заболеваемости, поэтому 
не исключены послабления 
ограничительных мер в кафе, 
ресторанах и на горнолыжных 
курортах. В Омской области 
всё-таки отменяют новогодние 
корпоративы, но госслужащим 
велели создавать празднич-
ное настроение. Губернатору 
Александру Буркову не жалко 
денег на открытие катков и ук-
рашение городов, чтобы «народ 
гулял, а не ходил по гостям». 
Губернаторская ёлка пройдёт 
в онлайн-формате.

ДОРОГО-БОГАТО

Установка новогодних елей 
в Вологде обойдётся бюдже-
ту почти в 4 млн. А в Кургане 
у здания правительства за те же 
4 млн повесят дополнительную 

гирлянду. Кроме того, конечно 
же, будут ёлка и ледовый горо-
док. В Казани праздник и ёлка 
обойдутся в 36 млн. Правда, 
в эту сумму входят и сладкие 
подарки, и одноразовые маски, 
которые раздадут участникам 
праздника, и даже выступление 
популярных артистов.

В Улан-Удэ ледовый городок 
обойдётся бюджету в 5,9 млн 
руб., 4 из которых сэкономили 
летом после отмены Дня города. 
Там же, на главной площади, ус-
тановят самую высокую в исто-
рии города ёлку – 27 м. Закупают 
две большие гирлянды «Звёздное 
небо» в виде навесов под ёлкой – 
удовольствие тоже недешёвое. 

Всего на площади разместят бо-
лее 20 ледовых скульптур и ком-
позиций – избы, скульптуры 
рыбаков, медведей, оленей, 
снеговиков, а также ледяной ко-
лодец и самовар. Владелица сети 
обувных магазинов в Улан-Удэ 
Елена Павличенко возмуща-
лась после встречи бизнесменов 
с властями: «Замминистра тор-
говли Алексей Оловянников на воп-
рос, зачем увеличен бюджет на ёл-
ку, сказал: «Велики ли там деньги, 

а ёлка – это как парад в Великую 
Отечественную, разрядит об-
становку в городе, горожане по-
радуются». И это действительно 
копейки по сравнению с 50 млн, 
которые потратят на оформле-
ние Нижнего Новгорода.

Мэрия Екатеринбурга изна-
чально была готова потратить 
24 млн руб. на новогодние гу-
лянья, но в итоге уложатся 
в половину этой суммы. «Будет 
ёлка – 5 млн, ледовые скульпту-
ры – 3,5 млн и ещё 6 домиков – 
3 млн, но этот пункт мы пока 
обсуждаем, – рассказывает на-
чальник Управления культуры 
города Илья Марков. – Вообще 
я был против ледового городка: 

раз такая ситуация с коронави-
русом – надо было поставить 
только ёлку, и всё. Но раз фес-
тиваль ледовых скульптур – на-
до всё-таки поддержать». Чу-
деса экономии показали в Уфе. 
По итогам аукциона на сборку 
и установку 30-метровой пик-
сельной ёлки на главной пло-
щади города стоимость конт-
ракта снизилась с 18,7 до 12,06 
млн руб. Зато на улицах Уфы 
повесят 18 км гирлянд.

На украшение Мурманска 
потратят 22 миллиона. Льви-
ная доля этой суммы уйдёт 
на художественную подсветку 
заполярной столицы. В Кирове 
в бюджете 2021 г. на содержание 
всех парков и скверов заложе-
но 20,5 млн руб., а на новогод-
нее оформление в этом году – 
23 млн. В Нижнем Тагиле тоже 
погуляют как в последний раз 
и построят самый дорогой в ис-
тории муниципалитета ледовый 
городок – за 24,5 млн. В эту 
сумму входят сборка новогод-
ней ели (8,3 млн) и установка 
светодиодных фигур (до 3 млн). 
Вдобавок мэрия потратит 700 
тыс. на салют.

УЧИМСЯ ЭКОНОМИТЬ

А вот во Пскове решили не 
покупать новую главную ёлку, 
а реконструировать старую, 

обновив лишь украшения – 
звёзды и шары. Замглавы гор-
администрации Валентина 
Зубова подтвердила, что дело 
в коронавирусе: «Стоимость 
новой ёлки немаленькая. Мы 
пошли по пути наименьшего 
сопротивления».

В Пензе тоже выделили 
350 тыс. на обновление инс-
талляции «2021» – купят но-
вые единицы на замену нулей. 
Симферополь и Ялту к Новому 
году также украсят прошлогод-
ними инсталляциями. «У нас 
на балансе находится 68 типов 
световой иллюминации, при-
обретённой в декабре 2019 г. 
за счёт городского бюдже-
та», – рассказал директор МБУ 
«Ялтагорсвет» Андрей Комис. 
По его словам, в городе уста-
новят 3 ёлки, 2 световые арки 
в районе 4–5-го причалов, до-
мик Деда Мороза, 4 световые 
башни, различные фотозоны. 
Чем прошлогодние гирлянды, 
инсталляции и прочие украше-
ния не устраивают другие реги-
оны – неизвестно.

Некоторые вроде и согласны 
использовать б/у, но всё равно 
как-то дороговато выходит. На-
пример, Красноярск сам у себя 
берёт в аренду самую дорогую 
в России новогоднюю ёлку. 
В 2018 г. за 55-метровую краса-
вицу мэрия выплатила 51 млн 
руб. Даже брали кредит на это 
дело. А в этом году чиновники 
готовы за аренду той же самой 
ёлки, которая была передана 
на хранение и обслуживание 
в «Красноярскгорсвет», запла-
тить 16 млн. По сути, это плата 
за монтаж/демонтаж и обслу-
живание.

В Воронеже уже несколько 
лет есть возможность эконо-
мить на сборке и демонтаже 
новогодней ели 2 млн руб. в год. 
В тендере на эту работу учас-
твует фирма, готовая выпол-
нить все работы за 1 копейку. 
По сути, коммерсанты готовы 
подарить эту услугу жителям го-
рода. Ан нет! Глава компании, 
предлагающей такую смешную 
цену, Илья Наумов уверен, что 
госзакупки проводят «под сво-
их». А чиновники уверяют, что 
у частников просто нет необ-
ходимого оборудования, в от-
личие от дорогого победителя 
конкурса.

Зато хороший пример эконо-
мии подали власти Рыбинска. 
Красивая пушистая ель была 
куплена в подмосковном пи-
томнике всего за 200 тыс. руб. 
С питомником заключили до-
говор на обслуживание. Мэр 
Денис Добряков заявил, что 
примерно столько же городс-
кие власти тратили ежегодно 
на установку срубленной ели. 
Но её также ежегодно прихо-
дилось устанавливать, потом 
убирать и вывозить. А живая 
ёлка простоит несколько лет, 
и мэрия будет тратиться только 
на её украшение.

ЁЛКИ-ПАЛКИ, НОВЫЙ ГОД
Сколько регионы готовы потратить на новогодние гулянья в условиях дефицита средств

« В НИЖНЕМ ТАГИЛЕ ПОГУЛЯЮТ КАК В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ 
И ПОСТРОЯТ САМЫЙ ДОРОГОЙ ЛЕДОВЫЙ ГОРОДОК 
В ИСТОРИИ МУНИЦИПАЛИТЕТА – ЗА 24,5 МЛН РУБ.  
ПЛЮС 700 ТЫС. ПОТРАТЯТ НА САЛЮТ.

ПРАЗДНИК

Екатерина
БАРОВА,

E.Barova@aif.ru

Самый безопасный формат встречи этого Нового года – когда Дед Мороз за окном. Фото АР/ТАСС

Синоптики сообщили, что 
в Россию пришёл циклон 
«Таня». А почему, к приме-
ру, не «Федя» или «Гриша»? 
Кто такое придумал?

Ю. Стасюк, Воронеж

Имя прозвучало в сообщении 
центра погоды «Фобос». При 
этом отмечено, что его приду-
мали западные коллеги. «Имя, 
конечно, не связано с Россией. 
Такие имена дают немецкие ме-
теорологи по алфавиту, – объ-
яснила ведущий специалист «Фо-
боса» Елена Волосюк. – До этого 
была «Сара», теперь «Таня». 
В средних широтах циклоны по-
лучают имена, только если они 
достаточно активные и мощные. 
Основным принципом является 

сохранение алфавитного 
порядка».

Научный руководи-
тель Гидрометцентра 
Роман Вильфанд предпо-
ложил, что имя придума-
ли «самозванцы»: оказы-
вается, в Германии есть 
фирма, которая за деньги 
присваивает циклонам 
те имена, какие захотят 
их клиенты. Разумеет-
ся, к науке это не имеет 
никакого отношения. 
Ни в одной стране мира 
метеорологи не именуют 
циклоны в умеренных 
широтах. Названия дают 
лишь тропическим тай-
фунам, которые угрожа-
ют большим ущербом.

ПОЧЕМУ ЦИКЛОН НАЗВАЛИ «ТАНЕЙ», А НЕ «ФЕДЕЙ»?ПОГОДА

«Сара», «Таня» или «Федя» – результат 
у нас, как правило, один: ветер, метель 
и снега по колено.  
 Фото Елены ЩЕРБАКОВОЙ/РИА Новости
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ПЕРСОНА

«ЭТО ЕСТЕСТВЕННАЯ ЗАЩИТНАЯ 
РЕАКЦИЯ – СМЕЯТЬСЯ, КОГДА 
НА ДУШЕ ТОШНО». 

В интервью «АиФ» актёр, ко-
мик Юрий СТОЯНОВ рассказы-
вает о том, чем Жванецкий от-
личался от всех остальных, даёт 
оценку «аншлаговскому» смеху и 
пандемийному юмору.

КОГДА ЮМОР УМНЫЙ

- Юрий Николаевич, мно-
гие отмечают, что у Михаила 
Жванецкого, недавно ушедшего 
от нас, весь юмор с грустинкой. 
«Всё идет хорошо, только мимо», 
«Оптимист верит, что мы жи-
вём в лучшем из миров, пессимист 
боится, что так оно и есть», 
«Хочется всего и сразу, а получа-
ешь ничего и постепенно» и т. д. 
В умной остроте, на ваш взгляд, 
всегда зарыта грустинка?

- Так и есть. Умный юмор – 
это всегда «я сейчас вам рас-
скажу про то, как жить плохо». 
Эта традиция идёт от скоморо-
шества. А гениальность Жва-
нецкого состояла в том, что он 
переводил «с собачьего» на че-
ловеческий, озвучивал в образ-
ной форме то, что чувствовали 
целые поколения людей, но не 
могли выразить словами. Слы-
ша или читая его высказывания, 
каждый думает: «Ну я же так хо-
тел сказать».

Помимо смеха Жванецкий 
всегда вызывал ещё одно важное 
чувство – удивление. Ты беско-
нечно удивлялся непредсказуе-
мости и парадоксальности его 
суждений. Когда ему вручали 
орден в Кремле, помню, он ска-
зал: «Спасибо большое. У меня 
просьба к правительству – не 
мешайте мне и не оставляйте 
меня одного». Ну гениально 
же! Уход Жванецкого – свежая 
потеря. Но у меня не получается 
сделать скорбное лицо при мыс-
ли о нём. Плакать не получает-
ся, потому что мы, как правило, 
вспоминаем что-то смешное, 
связанное с ним. Как у Пушки-
на: «Мне грустно и легко, печаль 
моя светла».

У Жванецкого есть рассказ 
про тёщу в Израиле, где главный 
герой говорит: «Софья Генри-
ховна, если вы сию секунду не 
найдёте свободной минутки, не 
достанете швейную машинку 
и не подошьёте мне брюки, вы 
будете жить настолько отдель-
но, что вы не найдёте вокруг жи-
вой души, не то что мужчину». 
Я умирал от смеха. Вот так та-
лантливо и парадоксально мож-
но написать про тёщу. Я всегда 
говорил, что есть писатели, есть 
сатирики, есть писатели тире са-
тирики, а есть просто тире.

Рассказывать историю мое-
го ухода из театра (БДТ. – Ред.) 
тоже можно по-разному. Мож-
но долго и скучно: «Я мучился, 
мучился, никому был не нужен». 

А можно и так: «В сумасшедшие, 
странные, страшные и счастли-
вые 90-е годы я вышел из питер-
ского метро, и нищий попросил 
у меня денег, которых у меня не 
было. «Тогда дай закурить», – 
попросил он. И я, артист луч-
шего, может быть, даже во всей 
Европе театра, идущий на читку 
пьесы, достал пачку «Примы» 
и протянул ему. Бродяга заку-
рил, начал кашлять и крикнул 
мне вслед: «Старик, как ты мо-
жешь ЭТО курить?!» Когда мне 
это сказал нищий, я понял, что 
надо что-то менять в жизни». 
Это история и смешная, и вме-
сте с тем грустная.

- Приведу образец другого 
юмора: «Все мы пережили часть 
этого коронавирусокосного года, 
который рассказал нам сказку про 
удалёнушку и братца диванушку… 
Это время, когда запах спирта 
от собеседника стал вызывать 
доверие и уважение… Сколько 
людей спилось, а сколько забе-
ременело…»

- Я бы не приписал это Жва-
нецкому. Это каламбур, а калам-
буров (переиначенных слов) вы 
у Жванецкого не найдёте. Это 
всё равно что рифмовать брат 
и старший брат. Неплохое умо-
заключение, небездарное, но 
несмешное.

- Это монолог Евгения Вагано-
вича из свежего выпуска «Петро-
сян-шоу». Когда я случайно попа-
даю на программы с его участием 
и вижу весь этот «аншлаговский» 
юмор, над которым зрители в за-

ле заходятся в истерическом сме-
хе, я думаю, что меня дурят. По-
тому что это совсем несмешно.

- Юра Гальцев рассказал 
мне, как снимают и монтиру-
ют подобные юмористические 
программы. Снимают гогочу-
щий зал, артистов-участников, 
которые за кулисами смеют-
ся над шутками своих коллег. 
И Гальцева смонтировали так, 
что он выступает на сцене – и он 
же за кулисами, слушая себя, 
смеётся. Монтаж, доведённый 
до абсурда. Вы правы, когда 
чувствуете, что вас дурят. Вас 
дурят не артисты, а монтажёры, 
подкладывающие смех под нес-

мешные шутки артистов. И це-
на смеха нивелируется. Поэтому 
в «Городке» мы никогда не под-
кладывали смех.

- Но подложный смех есть 
в вашем шоу «100янов». Без него 
шутка не работает?

- Раньше говорили: «Какая 
страна, такое и телевидение». 
Мы давно уже пришли к фор-
муле: какое телевидение, такая 
и страна. Мы приучили зрите-
ля к этому подложному смеху 
и теперь не можем от него от-
казаться. Это телевизионный 
тренд. Если хотите, практически 
закон. Мне это категорически 
не  нравится. Как раньше снима-
ли ситкомы на Западе? Во время 
съёмок в павильоне обязатель-
но сидели зрители (как бы фо-
кус-группа). И если зрители не 
смеялись, съёмку останавлива-
ли. И авторы на ходу переписы-

вали сценарий. До тех пор, пока 
зритель реально не засмеётся.

И СТРАШНО, И СМЕШНО

- Шуток на тему изоляции 
и коронавируса в начале пандемии 
было много. И вы в Инстаграме 
запустили цикл коротких скет-
чей «Стоянов на изоляции», но 
перестали это делать. Почему?

- Когда мы были в жёсткой 
изоляции, мне было так инте-
ресно, был такой кураж – я снял 
70 сюжетов. Я жил на даче 
и, снимая эти сюжеты, говорил 
на том языке, на котором гово-
рят мои соседи за забором. Бы-
ло грустно, страшно и смешно, 
когда Москва была абсолютно 
пустой, ничего не работало. Я в 
перчатках, почти в костюме хим-
защиты, чуть ли не в сварочной 
маске драил спиртом каждый 
кусок хлеба или огурец, прине-
сённый из магазина. Меня часто 
спрашивают: где новые порции 
сюжетов? Сейчас, когда боле-
ет в два раз больше людей, чем 
в пик первой волны, я не могу 
шутить на эту тему. Не снима-
ется в такой атмосфере.

На пятый день карантина 
я начал писать пьесу про пан-
демию и двух друзей. Написал 
две трети. Сейчас мне её не хо-
чется даже перечитывать. Мне 
казалось, она получается добрая 
и смешная, а на самом деле она 
грустная. Я не хочу переживать 
это второй раз. А если этого не 
хочу я, не захочет переживать 
ещё раз и зритель.

СМОТРИ «БОБЁР»!

- Юрий Лоза в интервью мне 
посетовал на то, что «мы жи-

вём в стране победившего КВН». 
Он видит в тотальном хохоте 
негатив. А вы?

- А в тотальном трауре, фоби-
ях, тревоге, скорби нет негати-
ва? Во-первых, это естественная 
защитная реакция – смеяться, 
когда на душе тошно. Что луч-
ше – смеяться или плакать? 
Мне кажется, смеяться полез-
нее. Это уже следующий вопрос: 
над чем? Во-вторых, так случи-
лось, что КВН стал основным 
поставщиком авторов. Сегодня 
все лучшие сериалы сделаны 
автор скими группами, кото-
рые выросли из КВН, тот же 
«Домашний арест», например, 
снятый по сценарию Семёна 
Слепакова. И это не всегда юмо-
ристические сериалы. Что каса-
ется актёров родом из КВН, то 
здесь я бы с Юрой, может быть, 
и согласился. В массе своей они 
не универсальны. Они силь-
ны как артисты внутри своего 
жанра. Как только они уходят 
со своей площадки и приходят 
в другую секцию, у них начи-
наются проблемы. Не хватает 
опыта, навыков, образования. 
Ну и, в-третьих, у каждого те-
левизора есть пульт. Я включаю 
свой любимый скромный канал 
«Бобёр» (ремонт, хобби. – Ред.), 
большинство программ кото-
рого снято на фоне продыряв-
ленной стенки, где висят две 
дрели и четыре стамески, и с 
нас лаждением могу смотреть, 
как из поломанной рамки, раз-
битого цветочного горшка и ку-
ска полусгоревшей ткани можно 
своими руками сделать какую-то 
красивую байду. Смотри «Бо-
бёр», если не нравится КВН.

- Есть мнение, что лучшее 
юмористическое шоу на нашем 
ТВ – это «Вечерний Ургант». 
Согласны?

- Согласен. Я четыре раза 
был у Вани в гостях. Конечно, 
там есть заготовки. Но я был 
свидетелем парадоксального 
спонтанного юмора. Не могу 
забыть шутку Вани, когда он 
пригласил в гости своего отца. 
«А сейчас, Ваня, – сказал Ан-
дрей Ургант, – я хочу показать 
тебе одну коробочку, и ты ни за 
что не догадаешься, что в ней». 
«Неужели это прах бабушки?» – 
спросил Ваня. Я думал, что ум-
ру от смеха. Кроме того, Ваня 
буквально на моих глазах начал 
учиться играть на гитаре и се-
годня играет потрясающе! Он 
умница, грандиозная фигура! 
Всё смотрит, всё читает, всё 
знает. Он не мой сын, но я им 
очень горжусь.

Полный текст интервью 
читайте на сайте www.aif.ru

СМЕХ И НЕ ТОЛЬКО 
Юрий Стоянов: «Есть писатели, есть сатирики, есть писатели тире сатирики, а есть просто тире»

Юрий Стоянов – одессит, как и Михаил Жванецкий. Фото Persona Stars

Я НАЧАЛ ПИСАТЬ ПЬЕСУ ПРО ПАНДЕМИЮ И ДВУХ ДРУЗЕЙ. 
НО МНЕ ЕЁ НЕ ХОЧЕТСЯ ДАЖЕ ПЕРЕЧИТЫВАТЬ. МНЕ 
КАЗАЛОСЬ, ОНА ПОЛУЧАЕТСЯ ДОБРАЯ И СМЕШНАЯ, А ОНА 
ГРУСТНАЯ. И Я НЕ ХОЧУ ПЕРЕЖИВАТЬ ЭТО ВТОРОЙ РАЗ.«
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